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après
avant

En 2024, Vivre à Angers revient en images sur des réalisations 
phare qui ont métamorphosé la ville depuis 10 ans. 

Saint-Serge
Les anciens hangars SNCF ont 

laissé place à la patinoire Angers 

IceParc, inaugurée en 2019. Autour, 

un parc paysager de 5 ha, des 

modules sportifs dont un skate-parc, 

l’immeuble Métamorphose et bientôt 

une nouvelle salle dédiée aux 

musiques actuelles. Le tout bordé 

par le mail des Présidents et son 

alignement de tilleuls qui rejoignent 

les Basses Vallées angevines.
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La Baumette
Le parc des sports de la 

Baumette a été réhabilité en 

2019. Le site propose une offre 

dédiée à la pratique en clubs, en 

autonomie ou à l’école. Parmi les 

réalisations : la halle de tennis 

Court Central, un boulodrome 

couvert, les locaux du Sco rugby, 

 un plateau multi-sports…
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“Nous consacrons plus du tiers  
de nos investissements  

à la transition écologique.”

R
espect des engagements, maîtrise des 
équilibres budgétaires et ambition pour 
un développement solidaire de notre ville 
sont les fils conducteurs qui ont guidé la 

construction du budget 2024  de notre 

commune qui vient d’être adopté.

Grâce à de solides fondations financières et aux efforts 
budgétaires importants pour contenir nos dépenses, 
nous maintenons cette année un haut niveau de service 

public. Et, ce, malgré un contexte économique difficile 

toujours marqué par une inflation élevée.

Les priorités fixées pour ce mandat vont ainsi pouvoir 
continuer à être déclinées concrètement en faveur du 
renouvellement urbain, de la culture ou de l’éducation… 

Mais aussi de la transition écologique, politique 

pour laquelle nous consacrons plus du tiers de nos 

investissements.

Parce que la sécurité et la tranquillité publique sont 

également des conditions du bien vivre-ensemble, les 

effectifs de police municipale et les équipements de 

vidéoprotection vont également être renforcés.

Afin de préserver le pouvoir d’achat des Angevins, 
ces actions seront menées à fiscalité constante. Sans 

augmenter la part locale de la taxe foncière, comme 

nous nous y sommes engagés depuis 2014.

Continuer à faire d’Angers une ville à vivre reste notre 
volonté. Une ville vivante où chacun s’épanouit. Une 

ville de partage. Le passage de la flamme olympique 

à Angers le 28 mai sera en ce sens un temps fort de 

rassemblement. Un évènement historique. Un moment 

festif et populaire à célébrer autour des valeurs du 

sport. Je vous y attends nombreux ! 

Maintenir un haut niveau de service 
sans augmenter les impôts

Jean-Marc Verchère 
maire d’Angers
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 Dossier   _______________________________________________________________________________________________

Le conseil municipal du 25 mars a adopté le budget primitif 2024.

Budget primitif 2024 : la  

4 Angers
Vivre à AVRIL-MAI 2024 / N°462



____________________________________________________________________________________________________________________________

L
e budget primitif 2024 :  

un exercice compliqué 

cette année encore en rai-

son d'un contexte écono-

mique marqué par un fort 

niveau d’inflation et la remontée 

des taux d’intérêt, auxquels s’ajoute 

une hausse de la rémunération des 

agents de la collectivité liée notam-

ment à la revalorisation du point 

d’indice.  “L'inflation et les aug-

mentations salariales représentent 

pour 2024 une hausse de 9 mil-

lions d’euros de nos dépenses de 

fonctionnement. Contrairement aux 

années précédentes, cette hausse 

est supérieure à l'augmentation de 

nos recettes”, détaille Christophe 

Béchu, premier adjoint et rapporteur 

du Budget.

Pas d’évolution  
de la fiscalité
L’épargne brute est donc en recul 

mais se maintient à un bon niveau 

(13,9  mill ions d’euros contre 

20,4 millions d’euros en 2023). Ceci 

permet à la Ville de conserver sa fis-

calité à un niveau égal depuis 2014. 

Conséquence toutefois : la capacité 

de désendettement passe de 8 à 

11 ans. 

“Nous restons cependant en dessous 

du seuil de vigilance, établi à 12 ans, 

mais cela nous impose une attitude 

prudente, en limitant le recours à 

l'emprunt”, commente le maire Jean-

Marc Verchère.

47 millions d’euros 
d’investissement
Malgré tout, l’investissement sera 

peu impacté (46,7 millions contre 

50,4 en 2023), en partie grâce à 

l’excédent budgétaire dégagé en 

2023  (11,7  millions), signe du 

dynamisme économique du terri-

toire. “Après un investissement très 

soutenu pendant plusieurs années, 

nous arrivons à l’étiage qui sera 

celui de la seconde moitié du man-

dat, détaille le maire.  Des taux 

d’intérêt très bas nous ont permis 

d’investir massivement pour trans-

former la ville. Avec leur remon-

tée, nous réduisons aujourd’hui 

volontairement la voilure, pour 

préserver nos capacités d’action 

futures.” Notamment vers la tran-

sition écologique qui concentre 35 % 

des dépenses d’investissement à 

travers le schéma directeur des pay-

sages, la rénovation énergétique des 

bâtiments, le Territoire intelligent 

ou encore la désimperméabilisation 

des cours d’école. Autres priorités du 

mandat : la culture (lancement des 

travaux à la bibliothèque Toussaint 

et des études pour la rénovation 

de l’abbaye du Ronceray), le renou-

vellement urbain (groupe scolaire 

Voltaire à Monplaisir, piscine de 

Belle-Beille…) et l’éducation (écoles, 

accueils de loisirs et crèches). Q

L’ensemble des données 
budgétaires 2024 est à retrouver 
sur angers.fr/budget

Dans un contexte économique toujours 
marqué par l’inflation et la hausse 
des taux d’intérêt, la Ville réussit à 
préserver les équilibres de sa stratégie 
financière, sans hausse d’impôt. 
Le budget primitif 2024 a été adopté 
au conseil municipal du 25 mars.
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Le budget 2024 prévoit une augmentation des dépenses de 

fonctionnement (+ 4,2 %) supérieure aux recettes (+ 1,5 %).

Cette hausse, évaluée à 9 millions d’euros, s’explique par 

le niveau toujours très élevé des coûts de l’énergie et des 

matériaux mais également par la revalorisation des salaires 

des agents de la collectivité pour soutenir leur pouvoir d’achat. 

À noter également : le renforcement des crédits alloués au 

centre communal d’action sociale (+ 3 millions d’euros) afi n 

de maintenir les efforts en direction des Angevins les plus 

fragiles. Contrairement à la moitié des villes de plus de 

100 000 habitants, à Angers, l’équipe municipale a décidé 

de ne pas augmenter la fi scalité et de concentrer ses efforts 

budgétaires sur la maîtrise de ses dépenses  (consommation 

d’eau, d’électricité et de chauffage, maintenance et nettoyage des 

locaux, assurances, prestations diverses…) tout en maintenant la 

qualité des services dispensés à la population. (Lire en page 8.) Q

Le poids croissant des dépenses de fonctionnement

La subvention du CCAS augmente de 3 millions d'euros. 

LES PRINCIPAUX INVESTISSEMENTS EN 2024

Zones d’aménagement concerté (3,6 M€)
Quai Saint-Serge / Thiers-Boisnet / 
Roseraie / Grand-Pigeon

Renouvellement urbain (14,1 M€)
dont groupe scolaire Voltaire (4,8 M€)
et piscine Belle-Beille (4,2 M€) Angers Rives Vivantes (2,5 M€)

Sécurité-Prévention (+91%)

Fonds de concours voirie, places et autres (1 M€)

Travaux piscines, stades et autres 
équipements sportifs (1,3 M€)
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Territoire intelligent (1 M€)

Actions spécifiques sur le végétal (1,6 M€)
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 \ Comment se portent les finances de la Ville ?
Le contexte économique difficile que connaissent 

les Français avec une inflation élevée et la 

hausse des taux d’intérêt touche également 

les collectivités. Notre chance, à Angers, est 

de présenter de solides fondations construites 

depuis dix ans. Celles-ci nous permettent de 

préserver nos grands équilibres budgétaires tout 

en conservant une capacité d’investir, essentielle 

pour préparer l’avenir. Ce budget est donc placé 

sous le signe de la prudence et de la confiance.

 \ Quelles sont les solutions apportées 
pour faire face au contexte économique ?
Beaucoup de grandes villes ont décidé d’augmenter 

les taux de fiscalité et, pour certaines, dans des 

proportions spectaculaires. Ce n’est pas notre choix 

car nous voulons préserver au mieux le pouvoir 

d’achat des Angevins. Pour cela, nous accentuons 

encore nos efforts de gestion avec une vigilance 

renforcée sur les dépenses de fonctionnement, 

nous continuons à investir et maintenons un 

haut niveau de services aux habitants. En 

particulier vers les plus fragiles. C’est pour cela 

que nous augmentons la subvention au centre 

communal d’action sociale de 3 millions d’euros.

 \ Quelles sont les répercussions 
sur les investissements ?
Nous réussissons à conserver une épargne 

brute autour de 14 millions d’euros. Cela nous 

permet d’inscrire près de 47 millions d’euros 

d’investissements, en limitant le recours à 

l’emprunt afin de maîtriser la dette. C’est un 

niveau inférieur aux derniers exercices mais qui 

permet toutefois de poursuivre le financement 

des grandes priorités du mandat que sont le 

renouvellement urbain, la culture, l’éducation et 

la transition écologique qui irrigue l’ensemble 

de nos politiques publiques. La Ville y consacre 

16 millions d’euros, soit 35 % des investissements, 

en complément des efforts portés par Angers 

Loire Métropole, autour de 70 millions d’euros. Q

3 questions à…

Christophe 
Béchu 
premier adjoint et 
rapporteur du Budget

UNE TAXE SUR LES LOGEMENTS VACANTS
À l’occasion du vote du budget municipal 2024, 
l’assemblée a adopté la création d’une taxe d’habitation 
sur les logements vacants qui entrera en vigueur 
au 1er janvier 2025. “Le produit de cette taxe sera 
limité, autour de 1,5 million d’euros, détaille le 
premier adjoint et rapporteur du Budget Christophe 
Béchu. Le but n’est pas d’abonder les finances de la 
Ville, mais bien d’inciter les propriétaires à remettre 
leurs biens sur le marché pour lutter contre la pénurie 
de logements, dans un contexte de ralentissement 
des constructions.” La mesure concerne les locaux 
à usage d’habitation (appartements et maisons) 
inoccupés depuis plus de deux années consécutives. 
Le taux de cette imposition, 17,70 %, est celui de la 
taxe d’habitation sur les résidences secondaires.

0 %
aucune augmentation 
des taux d’imposition 
cette année, comme 

c’est le cas depuis 2014.

35 %
des dépenses 

d’investissement, soit plus 
de 16 millions d’euros, 

consacrés à la transition 
écologique.

9
millions d’euros, 

l’augmentation des dépenses 
de fonctionnement liée en 
grande partie à l’inflation 
sur les prix de l’énergie 
et des matériaux et à la 

revalorisation des salaires 
des agents.

41
millions d’euros de 

subventions et participations 
versés aux associations 
et organismes publics. 

Parmi elles, un renforcement 
des crédits alloués au CCAS 

de + 3 millions d’euros.

46,7
millions d’euros 

de dépenses 
d’investissement en 

2024. Puis 42,3 millions 
prévus en 2025 et 

44,9 millions en 2026.

13,9
millions d’euros, 

le montant de l’épargne 
brute (20,4 en 2023).

Les grands chiffres 
du budget 2024 
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Combien ça coûte ?
La Ville accompagne le quotidien des Angevins via 
de nombreux services. Afi n d’en faciliter l’accès et de 
les proposer à un prix juste, leur coût réel n’est pas 
entièrement supporté par les usagers, mais complété 
par la collectivité. En voici quelques exemples.

Un trajet en bus ou en tramway 
Coût réel : 2 €
Participation d’Angers Loire Métropole : 1,56 €
Prix moyen payé par l’usager : 0,44 €

Une entrée au musée 
Coût réel : 33 €
Participation de la Ville d’Angers : 30 €
Prix moyen payé par l’usager : 3 €

Une heure en crèche 
Coût réel : 13,30 €
Participation de la Ville d’Angers : 6,40 €
Participation d’autres fi nanceurs (Caf…) : 5,40 €
Prix moyen payé par l’usager : 1,50 €

Une journée en accueil de loisirs 
Coût réel : 57 €
Participation de la Ville d’Angers : 41 €
Participation d’autres fi nanceurs (Caf…) : 9€
Prix moyen payé par l’usager : 7 €

Un livre emprunté à la bibliothèque 
Coût réel : 4,70 €
Participation de la Ville d’Angers : 4,60 €
Prix moyen payé par l’usager : 0,10 €

Une entrée à AquaVita 
Coût réel : 12,20 €
Participation de la Ville d’Angers : 8,30 €
Prix moyen payé par l’usager : 3,90 €

C
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12 %
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78 %
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Une année d’école publique maternelle et élémentaire
Coût réel en maternelle (dont Atsem) : 1 394 €
Coût réel en élémentaire : 368 €
Participation de la Ville d’Angers en maternelle : 1 394 €
Participation de la Ville d’Angers en élémentaire : 368 €
Prix moyen payé par l’usager : 0 €
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actu angers

Une exposition de 70 clichés inédits 
en hommage à Camille Lepage

Le 12 mai 2014, la photojournaliste 

angevine Camille Lepage était assassi-

née alors qu’elle réalisait un reportage 

sur le confl it en Centrafrique. Elle avait 

26 ans. Dix ans après sa disparition, 

Angers lui rend hommage au Grand-

Théâtre, du 20 avril au 11 mai, avec 

une exposition de 70 clichés inédits 

pris en Centrafrique, au Soudan et au 

Soudan du Sud. Au programme égale-

ment : l'inauguration de la plaque de la 

rue qui porte son nom dans le quartier 

Nazareth, le 19 avril, et la projection 

du fi lm Camille (2019), aux 400 Coups, 

le 23 avril, à 20 h, en présence de son 

réalisateur Boris Lojkine, en partena-

riat avec le festival Premiers Plans. Q

À Cœur de Maine, l’esplanade
devient un square urbain
“La livraison du square urbain Cœur 

de Maine marque la fi n des aménage-

ments du secteur, après cinq années 

de travaux et de transformations sans 

pareil pour offrir des espaces à vivre 

au plus près de la rivière”, explique le 

maire Jean-Marc Verchère. L’esplanade 

enherbée de 3 000 m², inaugurée en 

juin 2019, a été rapidement adoptée 

par les Angevins. Mais face aux nom-

breuses nuisances nocturnes jusqu’au 

triple homicide survenu en juillet 2022, 

la décision a été prise de faire évo-

luer le site. Pour cela, 280 m de grilles 

paysagères discrètes et fondues dans 

l’environnement ont été installés.

À proximité du carrefour Molière, 

celles-ci bénéficient, à leur pied, 

d’une végétalisation de 150 plantes 

grimpantes et autant d’arbustes et de 

vivaces, tous cultivés en pépinière 

locale. L’ouvrage comprend cinq por-

tails. Un central, large de 8 m, posi-

tionné face aux halles et au mail de la 

Poissonnerie et quatre portillons dis-

posés à chaque angle.

Quant aux horaires d’ouverture, ils ont 

été fi xés de 8 h à 20 h, du 1er octobre 

au 30 avril, et de 8 h à 22 h, du 1er mai 

au 30 septembre. Une heure de f er-

meture susceptible d’être décalée au 

gré des événements que l’espace est 

voué à accueillir (Fête de la Musique, 

Accroche-cœurs…). Q

La pose de grilles permet de fermer l'esplanade la nuit.
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 actu angers

Étienne Davodeau 
poursuit son ode à la Loire

La Loire, tout un poème ! Dans sa bande 

dessinée parue en 2023 (Futuropolis), 

Étienne Davodeau exprime sa passion 

pour le fleuve, fidèle compagnon depuis 

l’enfance. Ses esquisses explorent sa 

nature, dépeignent sa beauté, dessinent 

en creux une réflexion écologique. Cette 

approche initiée dans Loire se pro-

longe au cours de deux expositions à 

la Maison de l’environnement, à par-

tir du 8 avril : en extérieur avec Loire, 

donner la parole au fleuve (jusqu’au 

31 août) et en intérieur avec Autour de 

Loire : l’artiste derrière la bande-dessi-

née (jusqu’au 30 juin).

Le dessinateur et scénariste s’engage 

également dans une croisière com-

mentée*, organisée par Loire Odyssée, 

dimanche 14 avril, en fin de matinée. 

Il sera accompagné de Bruno Marmiroli, 

directeur de la Mission Val de Loire 

Unesco. Les deux complices échangeront 

les anecdotes, souvenirs, impressions 

et interrogations que leur inspirent la 

Loire. Retour sur terre l’après-midi avec 

une visite guidée de la Maison de Loire 

en Anjou / Loire Odyssée pour devenir 

incollable sur l’histoire et l’écosystème 

du fleuve. En extérieur, les flâneurs 

pourront déguster des cocktails ou 

arpenter les rives avec un guide spé-

cialiste de la faune et de la flore locales.

À 15 h 30, Étienne Davodeau partici-

pera à une table-ronde autour de son 

travail sur Loire et des questions sou-

levées par la bande dessinée, dont l’im-

pact du réchauffement climatique sur 

la biodiversité ligérienne. Q

angers.fr/loire

* Rendez-vous à 10 h 30 au port Saint-Maur 
de la Ménitré, embarquement à 10 h 45. 
Réservation indispensable auprès de Loire 
Odyssée : 02 41 57 37 55  ou sur loire- 
odyssee.fr. Tarif : 9 € par personne.

Dans la continuité de sa bande dessinée, l’auteur rend 
hommage au fleuve qui lui est cher à travers deux 
expositions et une croisière inédite dans la région.

Le dessinateur Étienne Davodeau est l'auteur de la BD Loire, sortie en octobre dernier. 

SPORTS URBAINS
L’événement Urban stage 

outdoor revient sur la 

plaine Saint-Serge, le mardi 

30 avril, de 13 h 30 à 18 h. 

Au programme, des 

démonstrations et 

initiations de basket 3x3, 

street workout, skate, BMX, 

teqball, parkour, danse 

urbaine, futnet, golbang. Et 

au rayon freestyle : football, 

roller et VTT. Gratuit.

LA POLICE MUNICIPALE 
A 40 ANS
À l’occasion de son 

quarantième anniversaire, 

la police municipale 

ouvre ses portes les 21 et 

23 mai, de 16 h 30 à 18 h 30. 

L’occasion pour le public 

de découvrir ses agents, 

ses missions, ses métiers… 

Rendez-vous à la direction 

de la Sécurité et de la 

Prévention, 17, rue Chevreul.

en bref

Open de tennis
La 24e édition de l’open de tennis 

masculin Galerie Espace Anjou 

se tiendra du 21 au 28 avril sur la 

terre battue de Court Central, à la 

Baumette. Labellisé “Futures”, le 

tournoi réunit principalement de 

jeunes joueurs professionnels et 

constitue une porte d’entrée vers 

les circuits de l’ATP Challenger et 

World Tour. Les deux premiers jours 

de compétition seront consacrés aux 

qualifications. Suivront les matchs 

du tableau final du double (du 23 au 

26 avril) et du simple (du 23 au 

28 avril, finale le dimanche, à 11 h).

opentennisangers49.com
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 actu angers

Le chiffre

Du 5 au 29 mai, Angers fête l’Europe

Gros noms, gros sons, 
c’est Levitation

Alors que les élections européennes 

approchent à grands pas – elles se 

tiendront le dimanche 9  juin –, et 

qu’Angers célèbre cette année les 

60 ans du jumelage avec Osnabrück 

(Allemagne) et Haarlem (Pays-Bas), la 

Ville et ses 25 partenaires proposent 

un programme d’animations, du 5 au 

29  mai. Objectifs : promouvoir les 

cultures européennes et montrer 

comment l’Europe est présente au 

quotidien. Parmi la vingtaine de ren-

dez-vous, une conférence sur la paix 

et la sécurité, le 14 mai, à l’univer-

sité catholique (18 h 30). L’occasion 

d’aborder la situation géopolitique 

actuelle  – guerre en Ukraine, réar-

mement, tensions au sein de l’Union 

européenne (UE) et de l’Otan – mais 

aussi le rôle des villes au cœur de 

ces enjeux. Autre temps fort pro-

posé : le Steckenpferdreiten, un 

défilé d’enfants munis de chevaux 

de bois confectionnés par leurs soins 

pour célébrer la paix. Cette tradi-

tion tout droit venue d’Osnabrück 

sera déclinée à Angers le mercredi 

22 mai, de la promenade du Bout-

du-Monde au jardin du Mail. À noter 

aussi : parcours à vélo pour décou-

vrir les équipements cofinancés par 

l’UE, jeux de société, visite des col-

lections européennes du musée des 

beaux-arts, ateliers culinaires, café 

européen sur le jumelage, histoires 

bilingues pour les tout-petits, pro-

jections ou encore forum sur les 

mobilités pour les jeunes, le 24 mai, 

aux salons Curnonsky. Q

Animations gratuites. Programme 
sur angers.fr/angersfeteleurope

30 %L’affiche de la 11e édition 

du festival de rock psyché 

et indé Levitation est désor-

mais connue. L’événement 

est attendu les 24 et 25 mai 

au Chabada, sur deux scènes 

en plein air. Au programme : 

le duo post-punk britannique 

Sleaford Mods et ses compa-

triotes de Fat White Family, 

BEAK> et O. Également sur 

scène : Acid Mothers Temple, Ghostwoman, les Californiens de Deap 

Vally pour leur dernier tour de piste, Sweeping Promises, Hooveriii, 

Melts ou encore le quintet d’Atlanta Upchuck et les inspirations 

néo-psyché des 90’s du tout jeune groupe texan Daiistar. Cocorico, 

Levitation programme cette année les groupes français Rendez-vous, 

Hayden Besswood, Lysistrata, et les Angevins de Fragile et Hint. Q

Informations et billetterie sur levitation-france.com

Les économies d’eau envisagées après le 

renouvellement du système d’arrosage du 

jardin du Mail vers un modèle différencié. 

La deuxième étape du chantier touche à sa fin, 

en attendant les quatre tranches annuelles à 

suivre. Avant travaux, un seul circuit permettait 

d’arroser à la fois les pelouses et les massifs 

floraux. Lors des sécheresses estivales à venir, 

il sera désormais possible de choisir les 

parcelles qui nécessitent ou non le maintien 

d’une irrigation en fonction des interdictions 

préfectorales. La Ville sème aussi un nouveau 

type de gazon, toujours “à la française” mais 

moins consommateur d’eau  et donc adapté

au réchauffement climatique.

Des jeunes Angevins et leurs chevaux de bois avaient déjà défilé pour la paix à Angers en 2014.
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actu angers

Pour voter aux Européennes, inscrivez-vous
Les élections européennes se tiendront le dimanche 9 juin, de 8 h à 19 h. Pour voter, les 

personnes qui ont emménagé à Angers depuis le dernier scrutin sont invitées à s’inscrire sur 

les listes électorales. La démarche peut être réalisée jusqu’au vendredi 3 mai inclus, à l’hôtel de 

ville et dans les relais-mairie (Belle-Beille, Hauts-de-Saint-Aubin, Monplaisir et Roseraie) mais 

également en ligne sur service-public.fr. Pour les plus de 18 ans, l’inscription est automatique 

sous réserve d’avoir eff ectué l e recensement citoyen à partir de 16 ans. Quant aux Angevins

qui ont changé d’adresse, une déclaration est nécessaire afin de mettre à jour le dossier.

Le scrutin de juin permet aux ressortissants de l’Union européenne de voter dans leur commune 

de résidence. Comme c’est le cas lors de chaque dimanche électoral, un transport est proposé 

aux personnes ayant des diff icultés à se déplacer (personnes âgées, à mobilité réduite…).

Les réservations sont à eff ectuer auprès de la société Titi Floris, au 02 41 31 13 15. Q

Renseignements : 02 41 05 40 00 et angers.fr/elections

Refaire son titre d’identité, mode d’emploi
DÉCRYPTAGE

Réception du titre en mairie
(je reçois un SMS pour
m’avertir de son arrivée)

Je prends rendez-vous
sur angers.fr ou par 
téléphone au 02 41 05 40 00

1
Je prépare mon dossier
(pièces à fournir sur
passeport.ants.gouv.fr)

2

Je me rends en mairie
pour mon rendez-vous
avec mon dossier
complet en présence
de toutes les personnes 
concernées par les
demandes de titre 
d’identité

3

Le titre d’identité
est fabriqué par
l’Imprimerie nationale

Je passe en mairie récupérer
mon titre d’identité
(sans rendez-vous,
avec mon ancien titre)

7RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

Jusqu’à 2 mois de délais,
voire plus en période de forte activité 

La préfecture de la Sarthe*
étudie et valide la demande 4

5

6

Refaire sa carte nationale d’identité ou son passeport nécessite de prendre 
des précautions, notamment en matière de délais qui peuvent s’allonger en période 
de forte activité. Voici toutes les étapes du parcours d’un titre d’identité, de la demande 
à la délivrance, en passant par la validation et la fabrication. 
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des demandes de passeport et de carte nationale d'identité 
pour le département de Maine-et-Loire.
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Adoption sous réserves du projet 
de centre pénitentiaire

C
 est un projet très impactant 

pour le territoire. Il est 

normal que les échanges 

soient nombreux, pour 

prendre en compte et 

anticiper toutes ses conséquences.” 

C’est bien pour cette raison que Jean-

Marc Verchère, président d’Angers 

Loire Métropole, a une première 

fois reporté le vote de l’avis sur la 

déclaration d’utilité publique (DUP) 

relatif à l’implantation d’un centre 

pénitentiaire sur la commune de Loire-

Authion, considérant que les attentes 

de la communauté urbaine n’avaient 

pas suffisamment été entendues.

Une nouvelle version du projet de DUP a 

été déposée par l’Agence publique pour 

l’immobilier de la justice (Apij), maître 

d’ouvrage du projet. Intégrant notam-

ment l’aménagement de la RD347 avec 

la création d’un rond-point dédié et la 

prise en compte des transports collec-

tifs, elle a été examinée lors du conseil 

communautaire du 14 mars. Les élus 

d’Angers Loire Métropole ont émis un 

avis favorable à cette nouvelle ver-

sion, assorti de trois réserves.

Réduire les impacts
Le conseil demande que l’accès nord, 

via la RD347, soit le seul accès au 

centre pénitentiaire, y compris pen-

dant la phase de chantier. L’accès dit 

“secondaire”, envisagé sur le che-

min du Puits-Huchet, ne doit pas 

être réalisé.

Tout impact sur l’espace boisé classé 

du Bois de Verrières, situé sur la 

commune de Trélazé, doit être évité.

Et l’entrée des visiteurs et du person-

nel, les espaces de stationnement et 

les bâtiments hors enceinte, doivent 

être positionnés au nord de l’établis-

sement, plutôt qu’à l’ouest, tout en 

réduisant les impacts de ces espaces 

vis-à-vis des riverains.

Quant aux compensations écologiques 

et agricoles obligatoires, elles devront 

être définies en concertation avec 

les communes concernées, et loca-

lisées à proximité du site dans des 

secteurs ne pénalisant ni le dévelop-

pement des communes à moyen et 

long terme, ni l’activité agricole. Ainsi, 

une partie des compensations devra 

se faire sur les parcelles communales 

de l’Espace naturel sensible (ENS) de 

Loire-Authion et, en cas d’impact iné-

vitable sur le Bois de Verrières, les 

compensations relatives au déboise-

ment partiel de cet espace devront 

se faire en totalité sur la commune 

de Trélazé.

Ouverture prévue fin 2027
La concertation va se poursuivre avec 

la phase d’enquête publique, pour 

une DUP attendue fin 2024.

L’entrée en service du centre péniten-

tiaire est prévue fin 2027. Ce nou-

vel équipement viendra remplacer 

la maison d’arrêt d’Angers, datant 

de 1856 et sous-dimensionnée avec 

449 détenus pour 266 places. Q

Jeudi 14 mars, le conseil d’Angers Loire Métropole a approuvé le projet 
de déclaration d’utilité publique du futur centre pénitentiaire, prévu 
à Loire-Authion. Un vote assorti de réserves, liées à la préservation 
de l’environnement immédiat et aux compensations demandées à l’État.

Le futur centre pénitentiaire sera situé sur la commune de Loire-Authion, au lieu-dit Les Landes.

actu métropole

A
P

IJ

13Angers
Vivre àAVRIL-MAI 2024 / N°462



en bref
Déchèteries

Les huit déchèteries 

d’Angers Loire Métropole 

changent d’horaires 

jusqu’au 30 juin. Du lundi 

au vendredi, de 8 h 30 à 

12 h et de 13 h 30 à 17 h 30 ; 

le samedi, de 8 h 30 à 18 h ; 

et le dimanche, de 8 h 30 à 

12 h (sauf Emmaüs à Saint-

Jean-de-Linières). Déchèterie 

de Corné (Loire-Authion) : 

du lundi au samedi, de 9 h 

à 12 h et de 14 h à 17 h (fermée 

les lundis et jeudis matin et 

fermeture à 18 h le samedi).

angersloiremetropole. fr/dechets

Cointreau 
en musique

Le célèbre liquoriste fête 

ses 175 ans en organisant, 

au cœur de sa distillerie, des 

déambulations rythmées au son 

de l’Orchestre d’harmonie de 

la Ville d’Angers. Rendez-vous 

les 20 avril et 4 mai, à 14 h, 15 h, 

15 h 30 et 16 h 30. Réservation 

obligatoire sur cointreau.fr

ou au 02 41 31 50 50.

Nuit des musées
Visites, activités en famille, 

musique, danse, théâtre, 

braderie de la librairie-

boutique…, les musées 

d’Angers sont à (re)découvrir 

à l’occasion de la Nuit 

européenne des musées,

le samedi 18 mai, de 19 h

à minuit. Entrée libre.

musees.angers.fr

Le printemps des Z’éclectiques
C’est tout l’esprit d’une collection : proposer un assortiment harmonieux. 

En l’occurrence ici des artistes rap, pop et électro qui émergent sur la scène 

nationale. Le festival Les Z’éclectiques se met en mode printemps le temps de 

trois soirées-concerts, du 25 au 27 avril. Rendez-vous tout d’abord à la collégiale 

Saint-Martin, à Angers, autour de Solann et de Loverman. Puis direction le centre 

culturel Jean-Carmet, à Mûrs-Érigné,  où Houdi, H JeuneCrack, NeS et Eloi seront 

à l’aff iche, le vendredi. Avant de céder la scène, le samedi, à Chinese Man, GaBLé, 

Bonnie Banane et Hyper Jacuzzi. Q

leszeclectiques.com

Votre avis sur la future pyramide
Dans le cadre du réaménagement du lac de Maine, situé sur les communes 

d’Angers et de Bouchemaine, Angers Loire Métropole organise une concer-

tation par voie électronique sur le projet de réhabilitation de la pyramide.

Le bâtiment, construit dans les années 1970, fera l’objet de travaux d’exten-

sion, d’isolation thermique et d’aménagement de ses abords, à partir d’oc-

tobre 2024. Rendez-vous du 15 avril au 15 mai sur angersloiremetropole.fr. 

Le saviez-vous ?

Vingt-quatre représentations jalonnent 

cette 74e édition du Festival d’Anjou. 

Deux classiques fi gurent en ouverture 

et en clôture : L’Avare de Molière, par 

Jérôme Deschamps (3 et 4 juin, Plessis-

Macé) et Le Jeu de l’amour et du hasard 

de Marivaux, revisité par Frédéric 

Cherbœuf (26 juin, Plessis-Macé). Côté 

personnalités, Catherine Frot et Michel 

Fau sont à l’affi che de Lorsque l’en-

fant paraît (Grand-Théâtre d’Angers, 

10 juin). Père et fi ls, Gérard et Arthur 

Jugnot se donnent la réplique dans Le 

Jour du kiwi (10 et 11  juin, Plessis-

Macé). Dans Poiret Serrault – extraits 

ext ra, François Berléand et Nicolas 

Briançon rendent hommage à l’illustre 

tandem. Sans oublier Le Dîner chez 

les Français de V. Giscard d’Estaing 

à la gloire des années 1970  (5  juin, 

Plessis-Macé). Q

Billetterie sur festivaldanjou.com 
et au Grand-Théâtre d’Angers 
à partir du 16 avril, 12 h.

Catherine Frot et Michel Fau dans Lorsque l’enfant paraît.

Festival d’Anjou : demandez 
le programme !
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Le budget primitif 2024 vient d’être 

adopté par le conseil communautaire 

d’Angers Loire Métropole. Avec, pour 

boussole, une stratégie fi nancière qui 

repose sur trois grands piliers, gages 

d’équilibre dans un contexte marqué 

par de fortes incertitudes liées notam-

ment à l’infl ation et aux taux d’inté-

rêt élevés. Ne pas augmenter les taux 

d’imposition est le premier d’entre eux. 

Ce que la collectivité s’applique à faire 

depuis 2014. Le budget affi che éga-

lement un niveau soutenu d’investis-

sements, dont la moitié fl échée vers 

la transition écologique du territoire : 

mobilités et transports en commun, 

Territoire intelligent, rénovation éner-

gétique des logements, gestion des 

eaux pluviales, développement des 

réseaux de chaleur urbains, valorisa-

tion des déchets, réduction de l’arti-

fi cialisation des sols et végétalisation 

des espaces publics.

Au total, Angers Loire Métropole a 

prévu d’investir près de 142  mil-

lions d’euros en 2024. Une enveloppe 

rendue possible grâce à un niveau 

d’épargne à la hausse (66 millions 

d’euros, + 5,6 % par rapport à 2023) 

et une dette dont la majeure partie a 

été mobilisée sur la base de taux fixes 

historiquement bas (proches de 1 %, 

notamment pour les emprunts liés aux 

lignes B et C du tramway). Une dette 

dont le niveau amorcera une diminu-

tion à partir de 2025 afi n de conserver 

des marges de manœuvre. L’heure est 

donc à la confi ance, mais également à 

la prudence au regard des prévisions 

économiques : niveau général d’in-

fl ation supérieur à 3 %, maintien des 

taux d’intérêt autour de 4 %, effet des 

réformes sur les dépenses de person-

nel… Autant d’indicateurs susceptibles 

de créer des tensions sur les budgets 

de la communauté urbaine. Q

angersloiremetropole.fr/budget

Angers Loire Métropole se dote 
d’un budget solide face à l’infl ation

Angers Loire Métropole prévoit d’investir près de 142 millions d’euros en 2024,
dont 5,9 millions d’euros, dernier paiement du chantier du tramway. 

Bon pour la santé, coupe-file eff icace, respectueux de l’environnement, 

moins cher qu’une voiture…, le vélo méritait bien un stand à la 

Foire d’Angers pour louer toutes ses qualités. La Ville d’Angers et 

Angers Loire Métropole lui dédient un espace de 150 m² situé dans 

le hall Ardésia, au cœur du pôle mobilité de l’événement. Le but ? 

Informer pour mieux convaincre ceux qui n’auraient pas encore cédé 

aux avantages de la petite reine. Sur place, les intéressés pourront 

se renseigner sur les dispositifs mis en œuvre par Angers et la 

communauté urbaine afin d’encourager la pratique : prêt gratuit de 

deux-roues, location de vélo cargo, subvention pour l’achat d’un vélo 

neuf, plan des pistes cyclables ainsi que des bornes de stationnement... 

Pour plus de concret, la parole sera donnée aux adeptes de ce mode de 

transport, à travers des témoignages vidéo. Ceux qui souhaitent mettre 

le pied à l’étrier pourront enfourcher un Vélocité et immortaliser leur 

passage sur fond d’images d’archive de la ville dans les années 1920.

Un clin d’œil à la Foire d’Angers qui fête ses 100 ans cette année. Q

 Foire d’Angers, du 18 au 22 avril, parc des expositions.Le vélo aura son stand à la Foire d’Angers.

Foire d’Angers : tous en selle du 18 au 22 avril
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B
ien manger, de saison, lo-

cal, quels que soient ses 

moyens. L’ambition du pro-

jet alimentaire territorial 

d’Angers Loire Métropole, 

initié en 2019, est toujours d'actualité. 

Le 21 février, la communauté urbaine 

et 41  partenaires institutionnels, pri-

vés et associatifs des fi lières agricoles 

et alimentaires ont signé une charte 

d’engagement, témoignant leur atta-

chement à faire prospérer cette vision 

commune. Avec des ob-

jectifs fi xés à l’horizon 

2030 : augmenter la part 

de l’agriculture durable 

dans le territoire et dans 

nos assiettes, et faire 

progresser l'autonomie 

alimentaire.

“L’alimentation est un 

sujet vital, au sens propre du terme. 

Élus, professionnels et habitants, nous 

sommes tous concernés et acteurs à 

notre niveau, souligne Dominique 

Bréjeon, vice-président en charge 

de l’Agriculture et de l’Alimentation. 

Donner du sens à notre alimentation, 

c’est préserver notre santé, soutenir 

les agriculteurs du territoire, réduire 

notre impact carbone par la vente en 

circuits courts, restaurer nos paysages 

en augmentant la part de notre agri-

culture durable...” Autant de pistes déjà 

valorisées par les habitants lors des 

Assises de la transition écologique en 

2020. Forte de ces convictions, Angers 

Loire Métropole entraîne avec elle les 

forces vives du territoire. Elle fi nance 

ainsi l’accompagnement d’agriculteurs 

qui ont des projets durables, avec la 

Chambre régionale d’agriculture et le 

Groupement des agriculteurs biolo-

gistes et biodynamistes du Maine-et-

Loire (Gabb Anjou). 

La part des produits locaux dans les 

assiettes cuisinées par Papillote et com-

pagnie pour les écoles et les crèches 

atteint désormais les 55 % et le bio 32 %. 

Dans l’agglomération, les 

points d’accès en circuits 

courts et en vente directe 

se multiplient dans les 

petites et moyennes sur-

faces, sur les marchés, 

dans les boutiques et 

drives de produits fer-

miers, par la fourniture 

de paniers de légumes…

Accéder à une alimentation saine et 

locale est aussi une question de soli-

darité. L’association Jardin de Cocagne 

angevin, à Saint-Barthélemy-d’Anjou, 

s’est ainsi associée au Centre com-

munal d'action sociale (CCAS) d’An-

gers pour la distribution de fruits et 

légumes aux 500  bénéficiaires de 

l’opération Mon p’tit marché. Le CCAS 

de Beaucouzé s’appuie, quant à lui, sur 

les producteurs de la commune pour 

approvisionner l’aide alimentaire. Du 

champ à l’assiette, chacun relève le 

pari d’une alimentation durable pour 

tous. Q

Produire et 
manger local

Le projet alimentaire territorial d'Angers Loire Métropole s'appuie 
sur les producteurs locaux, les circuits courts et la solidarité. 

Le but : mieux se nourrir et redonner du sens à son alimentation.
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sommes tous 

concernés 
et acteurs.”
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Le projet alimentaire territorial se déploie avec l'adoption d'une charte d'engagement (ci-dessous la signature dans les 
locaux de Produit en Anjou en février). Ce pacte encourage les actions solidaires comme celle menée par le Jardin de 

Cocagne (ci-dessus) qui distribue des paniers de fruits et légumes aux plus démunis, en collaboration avec le CCAS d'Angers. 

____________________________________________________________________________________________________________________________
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Vers une restauration scolaire 
toujours plus vertueuse 
Présent dans dix-neuf communes d’Angers Loire 

Métropole, l’établissement public Papillote et compa-

gnie assure la préparation des repas pour la restauration 

collective des enfants, de la crèche au CM2 en passant 

par les accueils de loisirs. “Les jours d’école, notre cui-

sine centrale prépare 13 500 repas pour 110 restau-

rants”, détaille la directrice Sophie Sauvourel. Inaugurée 

en 2022 dans les Hauts-de-Saint-Aubin, à Angers, cette 

cuisine a une particularité : “C’est la première de France 

à avoir entièrement banni le plastique pour les bar-

quettes de conditionnement au profi t de bacs en inox”. 

Une initiative bien en phase avec les engagements de 

l’établissement, soucieux de prendre en compte tous les 

enjeux environnementaux de l’alimentation.

Ainsi, alors que la loi Égalim impose une politique 

d’achats de 50 % de produits durables et de qualité dont 

20 % de bio, Papillote et compagnie présente des ratios 

respectivement de 58 % et 32 %. “Cela représente bien 

sûr un surcoût, que nous compensons par une action 

forte pour réduire le gaspillage, notamment dans le cadre 

du projet alimentaire territorial, avec le programme de 

sensibilisation Alimen’Terre”, poursuit Sophie Sauvourel. 

Les résultats sont là : entre 2019 et 2023, le gaspillage 

par enfant et par jour est passé de 110 à 48 grammes.

Le projet alimentaire territorial fi xe aussi le prochain 

cap à atteindre, à savoir 80 % de produits locaux et 

50 % de bio en 2030. “Nous avons la chance d’être au 

cœur d’un territoire agricole diversifi é, conclut la direc-

trice. Seuls certains aliments ne peuvent pas être culti-

vés localement, comme le riz ou encore les bananes et 

les ananas.”  Q

Accompagner l’installation 
de nouveaux agriculteurs
Après une carrière dans l’informa-

tique comme programmeur, Paul-Henri 

Prodhomme est aujourd’hui installé à 

Sainte-Gemmes-sur-Loire, à la ferme du 

Bois de Leppo. Une exploitation d’un hec-

tare et demi longtemps laissée en friche, 

seulement pourvue d’une serre des années 

1970. “Il y a encore beaucoup de tra-

vail mais c’est une très bonne terre, à la 

confl uence de la Maine et de la Loire.” 

Sans fonds pour l’acquérir, il a bénéfi cié 

de l’appui de la commune, qui a acheté 

la surface le temps de lancer l’activité, 

avant de la céder à la coopérative Passeurs 

de terres. “J’ai pu à chaque étape béné-

ficier d’un accompagnement, notam-

ment par la Coopérative d’installation en 

agriculture paysanne et le Groupement 

des agriculteurs biologistes et biodyna-

mistes”, souligne Paul-Henri Prodhomme. 

Autant d’organismes soutenus par Angers 

Loire Métropole, via le projet alimen-

taire territorial. 

Le nouvel agriculteur a commercialisé 

sa première récolte en mai 2023 : des 

paniers proposés en vente directe à 

partir d’une quarantaine de variétés de 

légumes, “cultivés en bio et en agroé-

cologie pour favoriser les interactions 

bénéfi ques aux cultures.”

À noter, toujours dans cette démarche 

citoyenne, que des chantiers participatifs 

sont régulièrement organisés, ouverts à 

tous, pour poursuivre l’aménagement de 

l’exploitation. Q

En savoir plus sur boisdeleppo.fr

La cuisine centrale de Papillote et Compagnie est la première 
de France à avoir banni le plastique pour le conditionnement 

des repas, remplacé par des bacs en inox.

Paul-Henri Prodhomme au milieu d’une 
plantation de radis fourrager : un engrais 

vert qui prépare le sol aux cultures à venir. 

T
H

IE
R

R
Y

 B
O

N
N

E
T
 

T
H

IE
R

R
Y

 B
O

N
N

E
T
 

_____________________________________________________________________________________________________________________________

18 Angers
Vivre à AVRIL-MAI 2024 / N°462



\ Le projet alimentaire territorial est né
en 2019. Quel est le chemin parcouru ?
Nous avons rencontré et rapproché les acteurs 

de l’agriculture et de l’alimentation : producteurs, 

transformateurs, distributeurs, institutionnels, 

associations… Angers Loire Métropole, par 

ses compétences, ne peut être le seul acteur 

de la transition alimentaire. La présence de 

41 partenaires engagés à nos côtés est la preuve 

que chacun prend en compte l’importance des 

objectifs du projet alimentaire territorial et 

de sa propre contribution pour y parvenir.

\Quels défi s restent à relever ?
En matière d’agriculture, le foncier agricole 

et la transmission des exploitations. Le Zéro 

artifi cialisation nette (ZAN)* sera un outil précieux 

pour la préservation du foncier. Concernant 

l’installation de nouveaux agriculteurs, nous 

avons testé plusieurs approches, comme la 

mise en relation d’exploitants et de repreneurs. 

Dans ces deux domaines, il faudra trouver de 

nouveaux leviers et des pistes d’innovation. 

Mais je suis optimiste car, en matière 

d’alimentation, on voit plusieurs avancées.

\Quels sont les projets qui suscitent 
votre optimisme ?
Papillote et compagnie est exemplaire dans le 

secteur de la restauration collective. Autant par 

les 55 % de produits locaux et 32 % bio servis 

dans les cantines, que par la sensibilisation à 

l’anti-gaspi et l’éducation au goût. Des initiatives 

naissent partout dans le territoire pour pouvoir 

cultiver sa propre nourriture, acheter en direct 

auprès des producteurs, développer l’aide 

alimentaire… La somme de ces actions a un 

impact direct auprès des habitants, en leur 

permettant de manger mieux et local. Q

*Le ZAN s’appliquera à partir de 2050. Il sera alors interdit 
de construire sur des espaces naturels, sauf à “renaturer” 
des sols déjà artifi cialisés à proportion égale. 

3 questions à...

Dominique Bréjeon
vice-président 
en charge de l’Agriculture 
et de l’AlimentationT
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Huit exploitations seront à découvrir pendant 
la journée, dont ici le Jardin de l'avenir.
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Le saviez-vous ?

Portes ouvertes 
dans les fermes bio 
de Sainte-Gemmes
Les fermes bio de Sainte-Gemmes-sur-Loire ouvrent 

leurs portes au public le samedi 13 avril.

Le matin, une randonnée sera proposée de ferme en 

ferme, à pied ou à vélo. Le midi, rendez-vous au domaine 

viticole du Clos-Frémur pour un repas préparé par le 

restaurant du Jardin de l’avenir (18 euros, sur réservation).  

L’après-midi, de nombreuses animations seront au 

programme, notamment autour d’une thématique 

“Parlons eau”, avec les témoignages d’agriculteurs et 

agricultrices sur la gestion de l’eau dans leur exploitation.

Programme détaillé sur bio-gemmois.fr

41
acteurs des secteurs agricoles et alimentaires 

signataires de la charte d’engagement du projet 

alimentaire territorial d’Angers Loire Métropole.

50 %
d’alimentation durable, dont 20 % de bio, dans 

l’assiette des habitants est l'un des objectifs de la 

feuille de route du projet alimentaire territorial.

40 %
de surface agricole utile avec une forte qualité 

environnementale projetés à l’horizon 2030.

________________________________________ Produire et manger local  le point métropole  
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La fl amme olympique arrive 

V
ille sportive labellisée Terre de jeux, Angers 

est heureuse et fi ère d’accueillir le relais de 

la fl amme olympique dans le cadre de son 

passage dans le Maine-et-Loire”, se réjouit 

Jean-Marc Verchère, maire d’Angers et 

président d’Angers Loire Métropole. Mardi 28 mai, Angers 

sera ainsi la dernière étape d’un parcours entamé dès 

8 h 30, à Baugé-en-Anjou. “Cet événement unique, sera une 

formidable vitrine du territoire et l’occasion de fédérer le 

département autour de la dynamique olympique”, relève 

Florence Dabin, présidente du conseil départemental. La 

fl amme fera son entrée à Angers à 18 h au stade Josette-

et-Roger-Mikulak du Lac-de-Maine. Trente relayeurs se 

succéderont ensuite sur 6 km, au fi l d’un parcours pensé 

pour raconter la ville à travers ses aspects sportif, culturel, 

patrimonial, naturel... Le château, le musée Jean-Lurçat, les 

bords de Maine, le parc Balzac ou encore le jardin du Mail 

composent l’itinéraire, avant une arrivée à 19 h 30 place 

La Rochefoucauld, où se tiendra la cérémonie d’allumage 

du chaudron.

LE PARCOURS
DE LA FLAMME
À ANGERS

 L'événement
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à Angers le 28 mai
Appel à bénévoles

Un appel est lancé pour participer à l’événement. 

Trois cents bénévoles seront mobilisés sur diff érentes 

missions : accueil dans les villages et sur les sites 

d’animation, accompagnement des scolaires en 

journée, jalonnement du parcours, gestion de 

la circulation en lien avec les services de la Ville 

d’Angers. Pour se porter volontaire, un formulaire 

est en ligne : https://vorg.fr/angersjo2024/flamme

Restrictions de circulation 
et stationnement

La circulation et le stationnement seront perturbés 

aux abords du relais de la flamme olympique. 

Le détail des aménagements prévus sera 

à retrouver avant l’événement sur angers.fr

Au long du parcours, diverses animations seront propo-

sées pour tous les publics. Au stade Josette-et-Roger-

Mikulak, un spectacle inédit “sport et musique”, prévu à 

17 h, précédera le départ du premier relayeur. Au Quai, 

un village dédié aux cultures urbaines offrira des initia-

tions au roller, au skate et au breakdance, ainsi qu’une 

représentation du spectacle “Génération Break”. À Cœur 

de Maine, le parasport sera à l’honneur avec la décou-

verte de dix disciplines. Une parade nautique sur la Maine 

complètera le programme. Q

Le saviez-vous ?
L’élite de 
l’athlétisme
fin juin à Angers
Après avoir accueilli la flamme olympique 

le 28 mai, le stade Josette-et-Roger-Mikulak 

du Lac-de-Maine recevra les championnats de France 

Élite d’athlétisme, du 28 au 30 juin. Un dernier tour de 

piste pour les 600 athlètes avant les JO de Paris,

dont les épreuves se tiendront du 1er au 11 août au 

Stade de France. En eff et, le rendez-vous angevin sera 

l’une des dernières occasions pour réaliser les minima 

qualificatifs et rejoindre ainsi la délégation tricolore 

aux jeux.

Réservation : billetterie.athle.fr
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L'athlète angevine Amandine Brossier.
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 quartiers angers

Dans les quartiers

Huit quartiers angevins 
dans le nouveau contrat de ville

Autour de la table : les Villes d’Angers et de Trélazé, la 

communauté urbaine Angers Loire Métropole, l’État, la 

Région des Pays de la Loire, le Département de Maine-

et-Loire, la Caisse d’allocations familiales de l’Anjou, la 

Caisse des dépôts et consignations et les principaux bail-

leurs sociaux. Partenaires institutionnels auxquels il faut 

ajouter les nombreux habitants, associations et acteurs 

de quartier qui, collectivement, ont participé à l’écriture 

du contrat de ville 2030. “Un travail minutieux d’évalua-

tion des réalités et des besoins afin d’améliorer les condi-

tions de vie et réduire les inégalités entre les territoires”, 

rappelle Francis Guiteau, adjoint à la Rénovation urbaine, 

à la Vie des quartiers et à la Vie associative.

Huit quartiers à Angers
À l’échelle d’Angers, ce contrat de ville s’adresse à huit 

quartiers ou secteurs dits  “prioritaires” en raison de la 

proportion importante de ménages vivant sous le seuil de 

pauvreté. Il s’agit de Beauval-Bédier-Morellerie (Roseraie), 

Belle-Beille, Grand-Pigeon, Verneau (Hauts-de-Saint-Aubin), 

Monplaisir, Roseraie, Savary (Saint-Serge, Ney, Chalouère) 

et désormais Saint-Exupéry (Centre-Ville). À noter que 

Trélazé intègre également le dispositif pour ses quartiers 

Grand-Bellevue et Gide-Colomb. Au total, 32 900 habitants 

sont concernés – 10,8 % de la population d’Angers Loire 

Métropole –, dont près de 30 000 Angevins.

Cohésion sociale, emploi, cadre de vie…
Au niveau national, chaque contrat de ville soutient les 

actions en faveur de la cohésion sociale (réussite édu-

cative, lutte contre l’isolement, accès aux droits…), de 

l’emploi (mobilité, maîtrise de la langue, lutte contre les 

discriminations à l’embauche, aide à la création d’acti-

vité, découverte des métiers…) et du cadre de vie (renou-

vellement urbain, sécurité et tranquillité publique…). 

Toujours avec pour point de départ l’expression des habi-

tants. “À ces ambitions nationales, nous avons souhaité 

intégrer les initiatives portées sur la participation des 

habitants, l’égalité femmes-hommes et la transition éco-

logique”, précise l’adjoint. À titre d’exemple, en 2021, 

184 projets avaient été financés pour une enveloppe de 

plus de deux millions d’euros. 

L’îlot Saint-Exupéry intègre les secteurs dits “prioritaires” concernés par le contrat de ville 2030. 
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 quartiers angers

Monplaisir

Ils dessinent le quartier dans une revue 
Après une première bande dessinée 

sur la rénovation urbaine de Belle-

Beille publiée en 2020, le journaliste 

Sébastien Rochard et le dessinateur 

Fañch Juteau s'attaquent à l’écriture 

d’une nouvelle chronique de la vie d’un 

quartier. Avec deux changements : il 

s’agira cette fois de sept ou huit repor-

tages rassemblés dans un magazine 

dessiné unique en son genre à l’échelle 

d’un territoire – inspiré de la Revue 

dessinée – qui raconteront “l’engage-

ment de personnes dans le quartier 

de Monplaisir”, dévoile Fañch Juteau. 

Chaque reportage ou portrait, scénarisé 

et dessiné, sera complété par l’inter-

view d’un expert. En mars, les deux 

complices étaient en résidence à la 

bibliothèque. L’occasion d’avancer sur 

leur ouvrage et d’échanger avec les 

habitants. “Huit premières planches 

sur Angers football club sont déjà 

exposées. Des entraîneurs du club, 

des jeunes, des familles sont venus 

les découvrir. Ils se reconnaissent et 

apprécient de voir leur quartier en 

BD. Cela correspond à l’esprit de la 

bibliothèque : un lieu social et cultu-

rel, de rencontres”, se réjouit Claire 

Decourselle, sa responsable Jeunesse. 

Le quotidien des bibliothécaires, l’en-

gagement de Youssouf Senoussi, le 

président de la maison pour tous, les 

associations de solidarité alimentaire 

ou d’accompagnement scolaire seront 

aussi mis en scène dans Monplaisir, 

Mon engagement.

La revue gratuite, financée par la 

Ville et mise en page par la gra-

phiste Aliénor Ouvrard, sera impri-

mée à la fin de l’année. 

Lac-de-Maine

Le parc Demazis se refait une beauté
Déjà pourvu d’un verger en libre cueillette depuis 2021 et d’un 

boisement de 2 248 arbres plantés l’an passé près de la salle de 

sport, le parc Demazis est en travaux. Une opération du plan “Parcs, 

jardins et squares” de la Ville qui prévoit la rénovation d’un espace 

par an. Après concertation avec les habitants via enquête de terrain 

et ateliers, les aménagements visent à améliorer les circulations et 

les cheminements par la création d’une boucle de balade et à doter le 

site d’une aire de jeux en bois, d’espaces de rencontre et d’une scène 

pouvant accueillir les événements associatifs d’été. Également en 

cours de réalisation : un éclairage le long de la maison de quartier, 

une ouverture dans le mur en schiste chemin du Millepertuis, une 

borne fontaine, des arceaux vélo, des panneaux pédagogiques 

et une signalétique pour faciliter l’accès. Pour ce qui est de la 

végétalisation et de la biodiversité du parc, 18 arbres – dont trois 

arbres “signaux” –, et 280 m² de massifs d’arbustes et de vivaces ont 

été plantés. Fin des travaux prévue fin mai-début juin. 

Le journaliste Sébastien Rochard et le dessinateur Fañch Juteau 
préparent une revue illustrée sur le quartier Monplaisir.
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Les travaux au parc Demazis s'achèveront fin mai-début juin.
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Leur mandat de trois ans arrive à échéance. 

Les dix conseils de quartier de la ville sont 

à renouveler. Les personnes intéressées 

pour rejoindre l’instance participative de 

leur quartier ont jusqu’au 3 mai pour se 

faire connaître. L’engagement demandé 

court jusqu’au 31 mai 2025, à raison de 

quatre réunions par an, sans compter les 

temps de rencontre des groupes de travail 

thématiques. Pour rappel, les conseils ont 

pour missions de permettre les échanges 

avec les habitants et les acteurs locaux, 

donner un avis sur les projets concernant 

le quartier, faire des propositions afin 

d’améliorer le cadre de vie et, plus large-

ment, de réfléchir au devenir du quartier 

en collaboration avec la Ville d’Angers. 

angers.fr/cq

Le conseil de quartier Saint-Serge, Ney, Chalouère a travaillé
sur une carte recensant les lieux emblématiques du secteur.

Dans les quartiers

Conseils de quartier : l'appel 
aux volontaires est lancé

Doutre, Saint-Jacques, Nazareth

Le développement durable à l’Archipel
En mai, la maison de quartier L’Archipel propose des actions et animations autour 

du développement durable, fil conducteur de son projet social 2023-2026. La commission 

famille a ainsi préparé un programme autour de l’environnement avec les acteurs de

la petite enfance du quartier (CAF, multi-accueil, Maison des solidarités, bibliothèque). 

La création d’un jardin est également prévue à l’arrière du bâtiment de l’accueil de loisirs, 

rue Raspail, et des ateliers pédagogiques, dont une fresque du climat junior, seront 

proposés aux enfants et aux jeunes. À la maison de quartier, boulevard Clemenceau, 

des plantes aromatiques accessibles aux habitants seront plantées. C’est aussi au cours 

de ce mois de mai que seront aménagés des îlots de fraîcheur dans la cour, avec les 

paysagistes et jardiniers à vélo de la coopérative Sicle. Une exposition présentera les 

actions mises en place par L’Archipel pour promouvoir le développement durable tout

au long de l’année et donner envie aux habitants d’y contribuer. 

Programme sur larchipelasso.centres-sociaux.fr

Lac-de-Maine
CULTURE BOOST
Attention, jeunes talents 

angevins ! Seri (chanson), 

Odor et DJ Spok (rap) et 

Vapa (électro) sont les 

invités du rendez-vous 

Culture Boost 2, le 26 avril, 

de 16 h à 22 h, à la ferme de 

la Fontaine. Au programme 

également : spectacle 

de 20 jeunes musiciens 

amateurs, structures 

gonflables, ateliers sportifs 

ou culturels…

maisondequartier 

dulacdemaine.fr

Saint-Serge, Ney, 
Chalouère

VIDE-GRENIERS
Rendez-vous incontournable 

du quartier, les “Greniers 

de la place Ney” se tiendront 

le dimanche 14 avril, 

de 9 h à 18 h.

quartney.fr

Hauts-de- 
Saint-Aubin

COURTS MÉTRAGES
La salle culturelle de 

la maison de quartier 

programme une soirée 

“plateau ciné”, le 

jeudi 30 mai, à 19 h 30. 

Au programme, la projection 

de trois courts métrages 

issus de la sélection du 

festival Filmer le travail : 

“Quand je vous caresse”, 

“Motorrodillo” et “Ramboy”.

mqhsa.com

Centre-ville
ATELIERS D’ARTISTES
La maison de quartier 

Angers Centre Animation 

organise un vide-ateliers 

d’artistes avec, notamment, 

une vente d’œuvres d’art 

à prix réduits. Rendez-vous 

place La Fayette, le dimanche 

5 mai, de 9 h à 17 h.

aca.centres-sociaux.fr

en bref
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Permanences de vos élus

DOUTRE, SAINT-
JACQUES, 
NAZARETH
Bénédicte Bretin
Sur rendez-vous 
au 02 41 05 40 47.

HAUTS-DE- 
SAINT-AUBIN
Bénédicte Bretin
Sur rendez-vous 
au 02 41 05 40 47.

GRAND-PIGEON, 
DEUX-CROIX, 
BANCHAIS
Alima Tahiri
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 43.

MONPLAISIR
Alima Tahiri
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 43.

SAINT-SERGE, 
NEY, CHALOUÈRE
Marina Chupin-
Paillocher
Vendredi 19 avril,  
3, 17 et 31 mai, 
de 10 h à 12 h.
38 bis, avenue 
Pasteur.
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 66.

CENTRE-VILLE, 
LA FAYETTE, ÉBLÉ
Marina Chupin-
Paillocher
Vendredi 12, 
26 avril et 24 mai,  
de 10 h à 12 h.
Pôle territorial 
Centre-ville.
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 66.

JUSTICES, 
MADELEINE, 
SAINT-LÉONARD
Maxence Henry
Samedi 20 avril, 
18 mai et 1er juin,  
de 10 h à 12 h.  
Maison de quartier,  
Le Trois-Mâts.  
Sur rendez-vous 
au 02 41 05 40 42.

ROSERAIE
Maxence Henry
Samedi 13 avril 
et 25 mai, 
de 10 h à 12 h.
Centre Jean-Vilar.
Sur rendez-vous 
au 02 41 05 40 42.

BELLE-BEILLE
Sophie Lebeaupin
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 44.

LAC-DE-MAINE
Sophie Lebeaupin
Sur rendez-vous
au 02 41 05 40 44.

Hauts-de-Saint-Aubin

Un sacré coup 
de jeune à  
Gérard-Philipe !
Le groupe scolaire Gérard-Philipe a connu une rénovation 
d’ampleur dont les résultats sont bien visibles depuis 
la rentrée scolaire. Au total, 7,8 millions d’euros ont été 
mobilisés pour offrir un cadre de travail de qualité aux 
élèves, enseignants et personnel municipal. L’établissement 
comprend désormais trois nouvelles classes portant 
son total à 15 : six maternelles et neuf élémentaires. 
Aujourd’hui, 275 élèves y sont accueillis. Une capacité 
amenée à évoluer au gré de la croissance démographique 
du quartier. Un nouveau restaurant scolaire a également 
été créé, tout comme un accueil de loisirs maternel 
de 60 places et un accueil périscolaire. Au total, le site 
s’étend désormais sur une surface de 4 355 m2 contre 
2 656 m2 avant les travaux. Ce chiffre inclut la construction 
de la crèche de 36 berceaux “La Farandole”.
Ces rénovation et extension, confiées à DCL architectes, 
s’inscrivent dans la démarche de transition écologique 
engagée par la collectivité : raccordement au réseau de 
chauffage urbain, rénovation thermique et énergétique, 
traitement de la ventilation pour améliorer la qualité 
de l’air, utilisation de matériaux bio et géosourcés, 
réemploi d’équipements, installation d’arceaux pour 
les vélos afin d’encourager les modes de déplacements 
actifs, désimperméabilisation des cours... Côté 
élémentaire, la surface végétalisée est ainsi passée de 
8 à 30 %. À noter également : la plantation de 19 arbres 
pour renforcer une canopée déjà bien fournie. 

Le groupe scolaire a bénéficié d'une végétalisation des cours.

Permanence du maire  
sans rendez-vous

Afin d’aller à la rencontre des 
habitants, la maire Jean-Marc 
Verchère tient régulièrement 
des permanences sans rendez-
vous dans les quartiers. 
Il accueillera les Angevins le 
samedi 13 avril, de 9 h à 12 h, 
dans le relais-mairie des Hauts-
de-Saint-Aubin, place de la 
Fraternité.T
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L’enceinte est ouverte d’avril à octobre, du mardi au dimanche pendant les vacances scolaires. 

en bref
Briollay

NOUVEAU REPAIR’ CAFÉ
Un atelier de réparation 

d’objets animé par des 

bénévoles est organisé chaque 

premier samedi du mois, de 

9 h à 12 h, salle Reine-des-Prés, 

à Briollay. Parmi les ateliers 

proposés : couture, réparation 

de vélos, électronique, 

électricité, informatique…

Avrillé
Ô GRAND AIR, LES 4 ET 5 MAI
La prochaine édition de la 

fête des idées vertes “Ô 

Grand air”   aura lieu au parc 

Georges-Brassens, les 4 et 

5 mai. Chantiers participatifs, 

animations familiales, marché 

de printemps, conseils et 

astuces de jardinage, ateliers 

créatifs et éco-citoyens, 

concerts. avrille.fr

Mûrs-Érigné
PREMIER MOBY FEST
Le festival Moby Fest propose 

une découverte des modes de 

déplacements actifs, le 19 avril, 

de 16 h à 20 h, espace Bellevue. 

Sur place : tests de vélos à 

assistance électrique, cargo et 

triporteurs, espace rollers et 

trottinettes, réparation de vélo, 

circuit de prévention routière... 

Et possibilité d’essayer le 

vélo Woody bus de 9 places 

utilisé pour le ramassage 

scolaire. murs-erigne.fr

Verrières-en-Anjou

La nouvelle saison 
du château à motte est lancée

La commune de Verrières-en-Anjou a 

profi té de la fermeture hivernale pour 

réaliser des travaux d’entretien et d’amé-

lioration de l’accueil dans l’enceinte du 

château à motte. La passerelle condui-

sant au logis des artisans a été renfor-

cée. L’une des toitures en chaume a été 

restaurée. Et, dans le logis seigneurial, 

la paille qui recouvrait le sol a été rem-

placée par un mélange de torchis et de 

chaux, un revêtement plus durable. Ce 

chantier a été assuré par les services 

techniques de la commune et l’associa-

tion Mesnie Joulain. Cette reconstitu-

tion grandeur nature d’un lieu fortifi é 

typique des XIe et XIIe siècles est unique 

en France. Elle résulte d’un pari lancé il y 

a une quarantaine d’années par le maire 

de l’époque, André Delibes, de bâtir à 

l’identique une motte féodale. La butte 

initiale est préservée et toujours visible 

à moins de 500 m du site actuel. Le châ-

teau est ouvert d’avril à fi n octobre, du 

mardi au dimanche pendant les vacances 

scolaires. Plusieurs formules pour visi-

ter : en autonomie, accompagné d’un 

guide ou lors d’une chasse au trésor. 

Parmi les temps forts cette année : “Les 

p’tits loups en fête” pour les enfants (les 

20 et 21 juillet) et Halloween au château 

(les 26 et 27 octobre). Q

chateauamotte.fr

Le 27 avril, de 10 h à 17 h, Longuenée-en-Anjou organise son 

2e Forum de l’environnement : une journée d’ateliers de découvertes, 

d’informations et d’échanges sur la préservation de la planète. 

Plusieurs associations expliqueront comment fabriquer sa lessive, 

du baume à lèvre, des accessoires zéro déchet, des instruments de 

musique ou encore des ollas (poteries enterrées pour économiser 

l’eau d’arrosage)... Le Repair’café de la commune off rira son aide 

pour réparer du matériel en panne. Il sera possible de s’informer 

sur le compostage, l’énergie solaire, l’empreinte numérique ou 

la rénovation énergétique. À noter  : le départ à 14 h, de l’espace 

Longuenée, lieu du Forum, d’une randonnée de 3 km sur

la sensibilisation aux déchets. Les enfants pourront, eux,

nettoyer la nature avec des ânesses (14 h, 15 h et 16 h).  Q

Entrée gratuite. Programme sur longuenee-en-anjou.fr

Longuenée-en-Anjou

Un 2e Forum de l’environnement le 27 avril
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L’artiste nigérien Omar Oumarou Sekou et son éléphant de bois.

Mûrs-Érigné

Les animaux en bois de retour
au parc du Jau
Les enfants peuvent à nouveau escalader leur dos 

robuste et s’imaginer en aventuriers des plaines 

africaines ! L’éléphant et l’hippopotame en bois du 

parc du Jau, incendiés durant l’été 2023, cibles d’un 

acte malveillant, ont été restaurés en septembre par 

leur pygmalion, Omar Oumarou Sekou. Ils sont tout 

juste de retour après avoir été enduits d’un vernis 

protecteur et soumis à un temps de séchage. Les 

deux mastodontes retrouvent leur place au sein de 

la ménagerie érimûroise, auprès de leurs compères 

rhinocéros, crocodile et lion, tous nés de la râpe et 

des ciseaux à bois de l’artiste nigérien. Si la girafe, 

après dégradation, a été déplacée au rond-point 

du mail du Grand-Clos, les cinq autres sont restés 

fi dèles au poste et demeurent l’attraction phare du 

parc. Ces six statues animales, créées entre 2008 et 

2013, sont nées d’un partenariat entre Mûrs-Érigné 

et l’Association pour la sauvegarde des girafes du 

Niger (ASGN), portée par Omar Oumarou Sekou. La 

Ville a offert son aide fi nancière à l’organisation cari-

tative qui œuvre pour la protection de ces reines 

d’Afrique, mais aussi pour améliorer le quotidien 

des habitants de la région où résident les dernières 

espèces du Niger. La collaboration continue entre 

Omar Oumarou Sekou et la municipalité. L’artiste a 

fait naître deux tortues du bois d’un chêne tombé 

dans le parc, façonnées lors d’un atelier participa-

tif avec adultes et enfants, à l’automne dernier. Il 

est fort probable que l’artiste poursuive son travail 

dans les années à venir et ainsi transforme le parc 

du Jau en petit safari de bois. Q

Aux Ponts-de-Cé, depuis le XVIe siècle, la fête chrétienne de 

l’Ascension est associée à la Baillée des filles. Grâce aux nombreux 

bénévoles mobilisés par le comité des festivités et aux artistes 

accueillis, l’événement des 8 et 9 mai s’annonce cette année 

encore des plus étonnants. Le mercredi, en fin d’après-midi, 

les enfants pourront grimper sur une grande voile avec l’Accro 

Voile. Le public sera invité à découvrir le fonctionnement d’une 

catapulte et l’organisation d’un camp médiéval, à déambuler entre 

les échoppes du marché d’époque (bijoux, objets de décoration 

en bois, céramique, verre, fer, produits alimentaires…) avant 

d’assister au spectacle pyrotechnique préparé par la compagnie 

Opale de Lune. Au programme du jeudi : théâtre et jonglerie 

avec la troupe des “Lions de Flandres”, observation de rapaces, 

musique, ateliers pour enfants (taille de pierres, forge) et toujours 

le marché médiéval . Un tournoi de chevalerie proposé par la 

compagnie Capalle clôturera la fête. Q

Entrée gratuite.
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La fête médiévale populaire des Ponts-de-Cé se déroule 
traditionnellement lors du week-end de l’Ascension.
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Les Ponts-de-Cé

552e Baillée des fi lles les 8 et 9 mai
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I
nnover ! C’est le mot d’ordre d’An-

gers Technopole. Ses 12 salariés 

guident des créateurs de start-

ups, des entreprises et des cher-

cheurs du département. Dans le 

domaine de la tech mais pas seule-

ment (lire-ci-dessous). “Nous vérifions 

que l'idée est réellement innovante 

et qu'elle peut trouver un marché”, 

résume le directeur Emmanuel Lichou. 

En parallèle de cette étude de mar-

ché, financée grâce à des dispositifs 

d’aides régionaux, les porteurs de pro-

jet sont accompagnés sur les questions 

juridiques, commerciales, marke-

ting, financières et de communication

Le soutien peut durer entre un et cinq 

ans, avec un suivi individuel et des 

sessions collectives.

Pour Célia Nencioni, la fondatrice de 

Valoriz’me, l’incubation “apporte beau-

coup. On a accès à des aides fi nancières 

via BPI France notamment, à des évé-

nements et des réseaux dans lesquels 

j’ai trouvé des clients, des partenaires, 

et des appuis”, raconte l’entrepreneuse 

créatrice d’encas protéinés et nutritifs 

novateurs par leur composition. “À la 

technopole, un chargé de mission qui 

connaît très bien les mondes de la 

tech et de l’entreprenariat nous évite 

les erreurs de débutant”, se réjouit 

aussi Fabien Fasson, le directeur géné-

ral d’Alpha Pen, start-up à l’origine 

d’un stylo intelligent qui transforme 

les écrits en fi chier éditable. Tous les 

quinze jours, rencontrer son “mentor”

lui permet “d’avancer, d’obtenir une 

crédibilité et de sortir la tête du gui-

don. Être incubé à Angers Technopole 

est comme une caution, et cela nous 

ouvre les portes de concours”, résume 

Fabien Fasson.

L’association est également aux côtés 

des PME. Le dispositif SelanC, en 

partenariat avec France Travail, per-

met par exemple à un demandeur d’em-

ploi de rejoindre une PME pendant 

15 semaines pour réaliser l’étude de 

faisabilité d’un nouveau produit.

Pour ses 40 ans, la technopole devrait 

concrétiser deux projets : un dispo-

sitif d’innovation managériale et un 

déménagement au sein de l’immeuble 

Métamorphose, à côté de la patinoire 

IceParc, à Angers. Q

Angers Technopole, 8, rue Le-Nôtre,
angerstechnopole.com

Angers Technopole, 
accompagnateur d’innovation
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Une grande diversité 
de start-ups accompagnées
De l’objet connecté à l’aliment de demain : 27 start-ups ont été soutenues par Angers 

Technopole en 2023. Parmi elles, Empovet propose l’application digitale Zoodiac pour 

recueillir des données médicales et faciliter le diagnostic des vétérinaires. Simplante 

invente des solutions pour remplacer le plastique dans le milieu horticole. Du côté 

alimentaire, France Konjac a développé un konjac adapté au climat français et vend 

désormais en ligne ce féculent sans gluten et sans sulfite, cultivé en Maine-et-Loire. 

Quant aux cofondatrices de Madame Beans, elles ont créé une gamme de produits 

culinaires à base de légumes secs français à destination de la restauration collective. 

Les 12 salariés d’Angers Technopole accompagnent les créateurs de start-ups du département.

Emmanuel Lichou, directeur 
général d’Angers Technopole.
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LE PIANO DANS TOUS SES ÉCLATS 
Il reste des places pour la deuxième édition du festival Pianopolis, du 8 au 12 mai. L’artiste prodige de 26 ans, Alexandre 

Kantorow, premier prix du concours Tchaïkovski, a composé une programmation des plus élégantes. Il partage la scène 

avec son homologue tout aussi talentueux, L ucas Debargue, pour interpréter les plus grands, de Fauré à Beethoven. 

L’Italienne Saskia Giorgini embrasse la veine romantique en reprenant Chopin, Liszt et Rachmaninov. Kyrie Kristmanson 

et Trio SR9 la jouent girl power en revisitant 800 ans d’œuvres au féminin, de Barbara Strozzi à Kate Bush. Ça va 

swinguer aux greniers Saint-Jean avec Bach Mirror (de l’impro et du jazz sur les musiques de Bach) et Rhapsody in 

Blue, de Gershwin, interprétée par Paul Lay. La manifestation est ponctuée de nombreux concerts gratuits, dont ceux 

de Franck Ciup qui promène son piano nomade dans la ville. Il forme notamment un tandem insolite avec le commen-

tateur sportif Nelson Monfort, invité à partager ses souvenirs olympiques au rythme des touches noires et blanches.

Toutes les informations sur angers.fr/pianopolis

Toutes les sorties sur 
angers.fr/agenda et
l’appli Vivre à Angers

À l'affi che
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AIMER ANGERS, ANGERS écologique et solidaire, 
ANGERS citoyenne et populaire

MINORITÉS

Parking silo : la majorité a le droit  
de reconnaître ses erreurs
Dans le cadre du réaménagement 
nécessaire et bienvenu des places 
Académie et Kennedy à Angers, la 
majorité municipale s’entête dans 
la construction d’un parking silo de 
300 places, derrière la caserne des 
pompiers, alors même que notre 
collectivité a pris des engagements 
en matière climatique, sanitaire, 
patrimoniale et sociale, qu’elle ne pourra 
respecter en maintenant un tel projet.

Respecter ses engagements c’est rester 
cohérent quand on annonce, à l’occasion 
de la COP régionale Pays de la Loire, 
l’urgente nécessité de lutter contre les 
changements climatiques, notamment 
dans le secteur des transports, et de 
nous adapter en préservant les arbres 
et les écosystèmes.

Respecter ses engagements c’est ne 
pas, dans le cadre de sa politique de 
mobilités, s’attaquer aux poumons de 
notre ville en abattant des arbres, tout 
en faisant croire aux Angevines et aux 
Angevins que cela vise à améliorer la 
qualité environnementale d’Angers.

Respecter ses engagements c’est 
prendre en compte l’avis du préfet 
qui conditionne la dispense d’étude 
environnementale à la demande d’une 
dérogation “espèces protégées”. C’est 
tout mettre en œuvre pour assurer la 
protection de notre biodiversité.

Respecter ses engagements c’est ne pas 
enfouir, sous un parking silo, les vestiges 
et trésors patrimoniaux d’Angers 
découverts à l’occasion des fouilles 
archéologiques réalisées.

Respecter ses engagements, c’est ne pas 
détruire des dizaines de logements dans 
un contexte de tension, pour pouvoir 
loger des voitures dans notre centre-
ville.

Respecter ses engagements c’est, enfin, 
ne pas demander au contribuable de 
financer un parking silo alors que des 
centaines de places de stationnement 
sont disponibles tous les jours dans les 
autres parkings en ouvrage autour de la 
gare et en centre-ville.

Il est encore temps d’éviter les frais !

Afin de préparer notre futur, de répondre 
au manque de logement à Angers, 
d’agir face à l’urgence de réduire nos 
déplacements en voiture individuelle 
et d’apaiser le centre-ville trop souvent 
congestionné, d’améliorer la qualité 
de l’air, et d’orienter les dépenses 
publiques vers la réduction de la dette 
écologique, nous demandons à la 
majorité municipale de renoncer à ce 
projet et de réorienter les 10 millions 
d’investissement et les 150 k€ de 
subvention annuelle d’exploitation 
vers des projets d’avenir.

L’ensemble des élu·e·s de l’opposition 
municipale d’Angers : 
Yves AUREGAN, Silvia CAMARA-TOMBINI, 
Claire SCHWEITZER, Bruno GOUA, 
Anthony GUIDAULT, Marielle HAMARD, 
Stéphane LEFLOCH, Elsa RICHARD,  
Arash SAEIDI, Céline VERON

ANGERS POUR VOUS

Angers, ville sportive, en route vers les Jeux
Le 28 mai Angers accueillera la flamme olympique.  
Ce temps fort sur le chemin des Jeux de Paris 2024 sera un 
moment populaire et fédérateur qui rassemblera les Angevines
et les Angevins autour des valeurs du sport et de l’olympisme.

Point culminant d’une année sportive, ce relais inédit dans les 
rues d’Angers, ponctué par des animations, permettra de mettre 
en avant l’exceptionnel écosystème associatif angevin composé 
notamment de plus de 300 associations sportives,
dans 90 disciplines, tout au long de l’année.

À Angers, depuis 10 ans et sans relâche, le sport a su pleinement 
s’épanouir. Au quotidien dans les clubs, dans le cadre scolaire ou 
périscolaire avec la semaine de 4,5 jours que nous maintenons
à Angers, avec la pratique libre dans les city-stades ou encore
les parcours de santé qui se multiplient.

Ici, à Angers, le sport est au service de la jeunesse mais aussi de 
la citoyenneté et de la santé. Cela s’illustre par exemple dans une 
politique ambitieuse de “sport-santé” qui unit les acteurs, autant 
associatifs, publics et privés pour agir auprès des personnes 
éloignées de la pratique, quel que soit l’âge, le quartier ou l’état 
de santé. Ces actions seront d’ailleurs valorisées dans un village 
sport-santé unique à Cœur de Maine le 28 mai.

Notre engagement pour le sport se traduit aussi par les 
équipements sportifs de qualité qui maillent notre ville.
Ici, l’on pense évidemment aux équipements structurants comme 

l’IceParc, le gymnase de Monplaisir, la salle du Haras ou même 
demain la future piscine de Belle-Beille.
Plus largement, dans tous les quartiers, en proximité, nombreux 
sont les équipements créés ou rénovés comme la plaine ludique 
et sportive de la Lande ou le carré Haffner précédemment.

C’est parce qu’Angers est une ville sportive reconnue que quatre 
équipements sont labellisés pour accueillir des délégations 
internationales qui se prépareront aux Jeux de Paris 2024.
Nous pouvons collectivement en être fiers.

Fiers aussi de notre sport professionnel et de haut niveau avec 
des pépites comme l’UFAB pour le basket, les Loups pour le tennis 
de table, les Ducs pour le hockey sur glace et bien plus encore.

Soutenus par la Ville, les clubs et sportifs de haut niveau profitent 
autant du savoir-faire des associations, des entraîneurs que de la 
ferveur des supporters que l’on soit dans un équipement sportif 
structurant ou dans l’un des 31 stades ou 62 salles qui maillent 
notre ville.

Partout, tout le temps, en intérieur ou à ciel ouvert, le sport
se pratique pour toutes et tous à Angers.

Angers, ville sportive est résolument en route vers les Jeux 
olympiques et paralympiques de Paris 2024 qui se vivent 
d’ores et déjà sur notre territoire.

Les élus de la majorité municipale Angers Pour Vous

MAJORITÉ
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Légende

I
ls auraient eu cent ans cette année. 

Il y a un siècle, on ne parlait pas 

d’HLM – habitation à loyer modéré – 

mais d’HBM – habitation à bon 

marché –, appellation forgée par la loi 

Siegfried de 1894. Dans la vie courante, 

on employait plutôt le terme de “maison 

collective”.

La première société d’habitations à bon 

marché d’Angers – Le Cottage Angevin – 

est fondée en juin 1910, sous forme d’une 

société anonyme coopérative. Ses promo-

teurs sont les entrepreneurs Laboureau 

et Martin, le directeur de la Compagnie 

du gaz Prosper Bigeard, l’ingénieur des 

Ponts et Chaussées René Philippe. Son 

but ? Permettre aux ouvriers, employés 

ou petits fonctionnaires d’accéder à la 

propriété individuelle. Pour 280 francs 

par an, on peut devenir en vingt ans pro-

priétaire d’une maison de trois pièces 

avec jardin.

En 1913, la société a déjà construit une 

trentaine de maisons. Mais elle veut 

faire mieux : construire des logements 

salubres en location simple. Son dessein 

rencontre celui de la nouvelle municipa-

lité radicale-socialiste du docteur Barot. 

Une cité ouvrière modèle est proje-

tée en 1913 sous forme de cité-jardin : 

c’est l’actuelle rue Prosper-Bigeard, dans 

le quartier du Pré-Pigeon, le premier 

ensemble de logements sociaux d’An-

gers. Le ministre du Commerce en per-

sonne, Louis Malvy, en pose la première 

pierre le 18 janvier 1914. Les hospices 

d’Angers, le bureau de bienfaisance, l’État 

(par la Caisse des dépôts) et la Ville par-

ticipent au financement.

L’architecte conçoit une cité-jardin de 

77 logements qui concilie habilement, 

dans une conception novatrice que l’on 

retrouvera plus tard, habitat individuel et 

collectif. Face à une ligne de petites mai-

sons d’un style pittoresque, il prévoit un 

immeuble collectif de 44 appartements, 

le premier du genre à Angers. La guerre 

interrompt malheureusement les travaux, 

mais la cité est achevée en 1923-1924. 

Quelques modifications sont introduites 

au projet initial. 57 logements seulement 

voient le jour : ils ont été agrandis d’une 

chambre supplémentaire. C’est qu’il faut 

loger des familles nombreuses, de quatre 

enfants pour le moins. Autre changement, 

l’immeuble collectif* reçoit un toit en ter-

rasse, une grande première aussi pour 

Angers. Lorsque Prosper Bigeard meurt 

en 1926, Le Cottage Angevin attribue 

son nom à la rue qui dessert cette belle 

réalisation. 

\�SYLVAIN BERTOLDI

Conservateur des Archives d’Angers

*Malheureusement démoli en 1998, 
remplacé par la résidence Les Elfes 
d’Angers Habitat.

 la chronique intégrale sur 

archives.angers.fr

Rue Prosper-Bigeard, côté ouest. Années 1970.

Démolition de l’immeuble collectif construit par le Cottage Angevin, rue Prosper-Bigeard, 1er avril 1998.

Les premiers logements sociaux

Lettre à en-tête, 8 janvier 1914.

A
R

C
H

IV
E
S
 P

A
T
R

IM
O

N
IA

L
E
S
 A

N
G

E
R

S
, 
1

 I
 1

5
7

.

A
R

C
H

IV
E
S
 P

A
T
R

IM
O

N
IA

L
E
S
 A

N
G

E
R

S
, 
8

9
 N

U
M

 4
2

0
.

A
R

C
H

IV
E
S
 P

A
T
R

IM
O

N
IA

L
E
S
 A

N
G

E
R

S
, 
8

9
 N

U
M

 3
9

9
.

31Angers
Vivre àAVRIL-MAI 2024 / N°462

 histoire angers




